
土力處VR模擬災場 工程師學員練應變

「嘟卡」延長優惠 抵消港鐵加價
每程3.3%扣減至明年4月 陳恒鑌：回應市民訴求

緣分的天空

香港新聞A10

2019年4月25日（星期四）

20192019年年44月月2525日日（（星期四星期四））

2019年4月25日（星期四）■責任編輯：陳啟恒

香港文匯報訊（記者 趙夢縈）創新科
技在本港發展如火如荼，土木工程拓展署
土力工程處（土力處）亦不落人後，該處
去年成立的「創新及科技發展督導委員
會」最近引進多項創科技術，其中手提式
激光掃描器助測量師將原本需要一天才完
成的3D地形模型，大大縮短至僅十多分
鐘即可建立，有助評估地貌情況；另外虛
擬實境（VR）模擬培訓方式，讓工程師
學員猶如置身天災現場，學習處理事故。

激光掃描地形 十多分鐘搞掂
手提式激光掃描器機身輕巧，操作快
捷，準確度亦與傳統測量方法相若，最長
測距達100米，誤差僅數厘米。該掃描器
還可應用於難以採用傳統測量方式的地
點，如偏僻的山泥傾瀉現場等；並且不用
依賴GPS系統定位，不受環境光暗影
響，在任何地點都可使用，並非測繪專業
的工程師亦可操作。用傳統測繪方法需要
耗時一天的工作，用該掃描器只需十多分
鐘即可製成3D地形模型，可在事故現場
協助工作人員快速作出評估。
土力工程處總土力工程師（九龍及新
界東部）張秉業介紹，該處現有兩部手提
式激光掃描器，每部價值五六十萬元。最
新一部於今年3月購入，可測距100米，
另一部則於去年8月購入，測距30米，並
於去年粉錦公路發生嚴重山泥傾瀉事故中
發揮作用。
去年8月粉錦公路發生山泥傾瀉事故
後，現場環境黑暗，工程師無法具體確定
傾瀉位置。
第二天早上，工作人員使用無人機在
現場收集資料，確定位置後，利用該掃描

器製成模型，最終確認傾瀉點切面和體
積。
土力工程處每年接獲約300宗山泥傾瀉

報告，每宗都有工程師到場，配合警方、
消防及路政等部門處理事故及提供緊急服
務。有關工程師的經驗極為重要，故土力
處每年都會在雨季前對工程師進行圖示講
解和現場培訓，今年更加入VR技術，在
平日訓練中給工程師學員多個高仿真度的
模擬處境，以便了解真實情況。

不必紙上談兵 犯大錯更警惕
學員在VR模擬的處境中，作出不同的
抉擇，會使情節發展有所不同。例如嚴重
山泥傾瀉事故現場，學員選擇冒險爬上傾

瀉山坡，嚴重傷亡後果便會呈現眼前。
VR受訓學員李思恩表示，該訓練最大

的好處是訓練的資料庫比以往紙上談兵式
的學習更豐富，而變化亦比真實場景更為
靈活。例如雨勢可以突然加大，或者加入
突發人事，增加學員應變能力。
他憶述，自己曾在訓練中建議村屋屋

主貿然回屋，「犯錯後果很逼真，深切警
惕自己。」
張秉業並指出，VR不會代替外勤培

訓，遇到雨季大型傾瀉事故，工程師仍會
外出進行現場學習。VR技術由香港賽馬
會災難防護應變教研中心在2014年引
入，並在去年與土力處合作，將該技術用
於工程師日常訓練。

據港鐵提交予立法會交通事務委員會
的文件顯示，按照調整機制，港鐵

2019/20年度向乘客回饋優惠，分別來自
「分享利潤機制」的2.25億元及「服務
表現安排」的2,000萬元，合共2.45億
元，推出八達通每程3.3%的折扣優惠，
即變相抵消今年6月起加價3.3%的加
幅，為期6個月至今年12月。
港鐵的文件披露，在上月底確認本年
度票價調整後，一直密切留意市民對車
費上調的關注，在與特區政府商討後，
並考慮到今年是港鐵通車40周年，於是
決定額外再撥款兩億元，延長為乘客提
供每程3.3%的扣減優惠，至合共40個星
期，換言之所有使用八達通的乘客實際
票價均會維持不變至明年4月初。

多款月票售價不變
同時，「港鐵都會票」、「全月通加

強版」及「屯門至南昌全日通」亦會維
持現行售價至明年4月初。而對不同乘客
群包括長者、小童、殘疾者、學生等提
供的優惠將維持不變。港鐵將於稍後公
佈各項優惠細節。
有巿民對港鐵延長優惠期至40個星期

表示歡迎，「延長多幾個月可以接受，
巿民可開心多些少。」
但有巿民稱，港鐵加價幅度較小，巿
民工資增長還要高，延長優惠作用不
大。有人認為港鐵應該索性不加價。
立法會交通事務委員會主席、民建聯

陳恒鑌認為，港鐵將3.3%票價扣減優惠
延長，是回應部分市民訴求，他不認為
是小恩小惠，因為優惠最重要是直接及
持久。
他續說，港鐵因過去的事故動搖市民

的信心，發生多宗事故仍年年加價，令
大家感到不滿，今次做法有助提升港鐵

形象。
不過，陳恒鑌認為，港鐵加價最主要問

題在於機制，年年加價影響市民與港鐵關
係，希望政府與港鐵作徹底檢討，促請引
入機制，包括加入盈利的考慮，如港鐵盈
利達到某個數目，可減低加幅甚至不用加
價。

田北辰：延長優惠「好過無」
立法會鐵路事宜小組委員會委員、實

政圓桌田北辰認為，港鐵將優惠延長至
40個星期，是「有好過無」，亦可為早
前多宗事故「補鑊」。但他認為港鐵應
提供更多優惠。
他指出，現時早上繁忙時間出現「逼
爆」，建議港鐵把早晨優惠擴大，將全
線所有車站都包括在內，並將現時七五
折加碼至半價優惠，相信可分流乘客，
比延長扣減優惠更實際；同時亦應加大
月票優惠，令長途乘客得益。

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵今年6月起加價3.3%，但同時

延長為乘客提供八達通每程3.3%的扣減優惠，由原定為期6個月延

長至合共40個星期，即由今年6月至明年4月初，使用八達通搭地

鐵的車費，將不會有實質上調。運輸及房屋局局長陳帆表示，歡迎

港鐵從善如流，以額外資源延長優惠期，並會繼續為市民把關，要

求港鐵按機制調整票價之餘，適切回應市民訴求，特別是在財政穩

健時，提供更多乘車優惠。有立法會議員認為港鐵延長優惠期，是

回應部分市民訴求，這亦有助提升港鐵的形象。

香港文匯報訊（記者 趙夢縈）香港浸
會大學人力資源策略及發展研究中心、香
港人才管理協會與華南理工大學人力資源
管理研究中心昨日舉行簽約儀式，三方將
合作進行為期4年的「粵港澳大灣區薪酬
及福利調查」。該調查旨在為大灣區企
業、政府和學者提供可靠的薪酬資訊，並
為潛在投資者提倡有效薪酬策略和人才培
養計劃，以吸引人才流入大灣區。
「粵港澳大灣區薪酬及福利調查」預計

進行4年，將於2023年根據調查結果制定
戰略性薪酬政策和措施。
薪酬調查小組主席、香港人才管理協會

副會長黃諫珍表示，首階段調查將於今年
7月進行，採用電子系統填表形式，具體
參與公司的薪酬記錄均會保密。調查範圍
涵蓋港澳區12個行業的171個職位，包括
銀行及金融、建築、教育、工程和餐飲
等；廣東省則包涵11個行業的175個職
位，包括能源及化工、軟高科、硬高科、

製造和醫療等。
接受調查的僱員分為4個職級，分別為

基層員工、普通員工、主任/專業人士和經
理級人員。
調查內容包括各職位薪酬及津貼、新僱

員（應屆畢業生）入職薪金、薪金調整、
僱員福利及人事變動等。

料三地300企業參與
黃諫珍預計，將有100家港澳企業及約

200家廣東省企業參與調查。第一階段調
查報告將於今年10月底發佈，到2023年
將根據多個階段的調查結果制訂薪酬政策
和措施。
香港浸會大學和香港人才管理協會自

1995年起合辦內地與香港的薪酬及福利調
查，為優化調查涵蓋範圍，今年邀請到華
南理工大學加入項目，將調查範圍擴展至
大灣區，探究吸引、發展及挽留頂尖灣區
人才的措施。

灣區薪酬調查 涵蓋三地346職

香港文匯報訊（記者 文森）醫委
會將於下月8日再就海外醫生來港考
執業試後豁免實習的方案，開會討論
及表決。醫委會委員兼醫學會會董龐
朝輝昨日表示，食物及衛生局局長陳
肇始與衛生署今天約見醫學會、醫
專、 兩間大學醫學院及病人組織等
代表，商討解決方案。他相信醫委會
主席或特區政府將於開會前，再約見
不同委員進行游說。他並指，多名委
員均支持以明票方式投票，冀達至清
晰及共贏的方案。
龐朝輝昨日出席電台節目時表示，

醫委會本月初就早前的4個方案進行
討論，不過，由於在表決前未有足夠
時間討論，加上投票機制出問題，令
全部方案遭否決，醫學界就此承受了
頗大壓力，於是醫學會與多個醫學組
織商議後提出了第五方案。為了增加
海外醫生留在「最缺人」的醫管局工
作的誘因，規定他們在通過執業試
後，需留在醫管局的工作年期至少一
年半，才可免實習；而在兩間大學醫
學院及衛生署的工作年期則較長，當
中以衛生署醫生的工作「綑綁年期」
最長要4年。

冀外援具相若臨床工時
他強調，第五方案並非要分化業

界，並指考試是醫生的必經階段，方
案是希望在不同地方工作的海外專科
醫生具有相若臨床工作時間。
對於特首林鄭月娥早前主動評論有

關方案，指會令人以為衛生署的醫生
較「次等」，呼籲各界想出更好的一
視同仁方案。龐朝輝說，可在將來醫
委會審批每個有限度註冊申請個案時
處理，如衛生署或大學醫學院能證明
被聘的海外醫生大部分工作是屬於臨
床性質，規定的工作年期就可相應調
整，希望方案可更易達到共識，他們
會盡量尋求一個能夠一視同仁的方
案，滿足業界對臨床工作的要求。
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1997年6月30日那天，雖已開始放暑假，但父母
不讓我熬夜觀看香港回歸儀式，失落的我只能躺在
床上發呆，想像着正在香港發生的激動人心的情
景。剛踏入7月1日零時，聽到客廳的電視機傳來
了國旗護衛隊鏗鏘有力的步伐聲，響起了莊嚴的
《義勇軍進行曲》，我知道，香港終於回到祖國的
懷抱了。這一夜，我心潮澎湃，輾轉難眠。

隨着時間的推移，我喜歡上了香港的影視劇，數
不清的粵語流行歌曲也陪伴着我成長。再後來，我
與香港這座城市結下了奇妙的緣分。2011年5月，

我有機會到香港作三天的工作交流。整潔乾淨的
街道狀況、高度文明的城市秩序、

作風嚴謹的公

務員隊伍……首次訪港的感受，就是「地雖小但有
情調」、「時間短卻很圓滿」。這次邂逅也為我後
來與港續緣留下了伏筆。

5年後的夏天，當我乘坐火車緩緩地過境羅湖的
時候，甚至還不太相信真的要到這座熟悉又陌生的
城市工作了，內心既忐忑又興奮，更多是對未來在
香港生活的好奇與期待。

到了香港，我細心地體味港式生活的方方面面：
炎熱的夏天，在巴士上和大型商場內披着厚厚的外
套是件很平常的事；初來乍到，不看手機導航而在
樓林中穿梭真有迷路的風險；井然有序的車流狀
況，讓人很容易忘記道路的狹窄不規則；去茶餐廳
買一杯外賣的凍檸檬茶，餐單上寫的卻是「冬OT
行街」；茶餐廳夥計的態度看似散漫，但並不代表
他記性差不敬業；公共屋邨並不僅僅是關懷低收入
群體的住所，更像是一個有人情味的別樣生活區。

總之，細細品味香港，感歎的不僅是她的商業文

明和美麗風光，更是她完善的社會管理和監督制
度，還有包容並蓄求同存異的主流價值觀，我想這
就是這顆東方之珠交匯融合東西方文化後發出的耀
眼光芒。

我住在新界，看到沙田新城市廣場等地客流滾
滾，不禁自問：這像是鄉郊地區嗎？無論是到屯門
登山遠望、還是坐車由東涌港珠澳大橋往返珠海，
無論是乘坐東鐵或高鐵往返內地、還是前去即將落
成開通的蓮塘口岸，呈現眼前的都是新界一天一個
樣。

不久前，中央印發了《粵港澳大灣區發展規劃綱
要》，粵港澳大灣區建設成為了新時代國家重大發
展戰略。不管海陸空，新界都是香港與大灣區對接
的樞紐地區，她那廣闊的郊野面積、美麗獨特的自
然風光，雄厚扎實的交通基礎，也是香港少有的具
備發展空間的地區。我堅信，新界將在未來的粵港
澳大灣區發展中扮演更加重要的角色，也期待她成

為高端的國際航運、貿易中心，成為成就青年夢想
的創科中心。到那時，我還會在這緣分的天空下
感歎：香港真好。

新界工作部 裴泳翔

■沙田新城市廣場客流滾滾。
香港文匯報資料圖片

■工作人員現場展示手提式激光掃描器。 香港文匯報記者趙夢縈 攝

■「2019年粵港澳大灣區薪酬及福利調查合作協議」簽署儀式。香港文匯報記者趙夢縈 攝

■■港鐵決定把為乘客提供八達港鐵決定把為乘客提供八達
通每程通每程33..33%%的扣減優惠的扣減優惠，，延長延長
至明年至明年44月初月初。。 資料圖片資料圖片


